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ОПАСНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 
"УКРЫТИЯ" 

Если пройтись по Славу-
тичу, особенно в выходной 
день, и послушать разного-

"лосие языков, то создается 
впечатление, что находишь-
ся где-то за границей. Здесь 
и английская, и французс-
кая, и немецкая речь, кото-
рая уже начинает переме-
жаться с русскими и украин-
скими словами. Таки научи-
лись кое-чему западные спе-
циалисты за четыре года 
пребывания в Славутиче. 
Да, прошло уже четыре года 
(а то и более!) с начала реа-
лизации нескольких между-
народных проектов на пром-
площадке ЧАЭС. Но когда 
читаешь газетные статьи об 
этих проектах, то иногда не-
вольно приходит мысль: на-
верное, мы недостаточно 
умные, если нам предлага-
ют внедрить "лучшую между-
народную практику", особен-
но на таком объекте, как "Ук-
рытие". Неужели где-то в 
мире существует что-то по-
добное? Неужели за все 
время ликвидации послед-
ствий Чернобыльской ката-

строфы мы мало чему научи-
лись? Нет, мы просто бедные и 
ленивые! 

Давайте же посмотрим, как 
эта "лучшая международная 
практика" помогает нам факти-
чески обеспечивать безопас-
ность на объекте "Укрытие" (ОУ). 
Отгремели фанфары по поводу 
стабилизации балок Б1 и Б2, и 
все... Ни фанфар, ни дел боль-
ше не видно и не слышно. Слыш-
но только, что на первой фазе 
реализации Плана осуществле-
ния мероприятий (ПОМ — про-
ект SIP) мы приобрели бесцен-
ный опыт, что мы медленно зап-
рягали и теперь понесемся по 
физическим объемам работ га-
лопом. Постойте, медленно зап-
рягать — это чисто русская тра-
диция, а не западная. Так кто 
кого учит? 

Когда ЧАЭС была в структу-
ре НАЭК "Энергоатом", после-
дний отвечал за реализацию 
ПОМ перед Кабинетом Мини-
стров, как это записано в Рамоч-
ном соглашении между Украи-
ной и ЕБРР относительно дея-
тельности Чернобыльского Фон-
да "Укрытие" в Украине, ратифи-

цированном Законом Украины № 
80/98-ВР от 04.02.98 г. Значит, 
потеряв контроль за ходом ПОМ, 
НАЭК фактически не выполняла 
свои функции опёратора ядер-
ной установки. Да и как же мож-
но выполнять эти функции, ког-
да основные программные доку-
менты в рамках проекта не раз-
работаны. Комитет Верховной 
Рады Украины по вопросам эко-
логической политики, лриродоис-
пользования и ликвидации по-
следствий Чернобыльской ката-
строфы неоднократно заслуши-
вал состояние дел по выполне-
нию ПОМ, ставил вопросы конт-
роля за ходом выполнения работ 
и их финансирования на рас-
смотрение министерств и ве-
домств. После заседания коми-
тета в июле 2001 г. Министерству 
по чрезвычайным ситуациям 
было поручено разработать и со-
гласовать с Верховной Радой 
проект общегосударственной 
программы п р е о б р а з о в а н и я 
объекта "Укрытие" в экологичес-
ки безопасную систему, страте-
гию обращения с радиоактивны-
ми отходами при реализации 
международного проекта SIP, 

стратегию украинского вклада 
и т. д. МЧС направило письмо 
в Администрацию зоны отчуж-
дения (№ 21-8711/17 от 
31.08.2001 г.) с предложением 
ЧАЭС разработать и согласо- . 
вать в установленные сроки 
такие документы, но воз, как 
говорят, и ныне там. Разрабо-' 
тана и находится в стадии со-
гласования очередная страте-:; 
гия преобразования объекта ; 
"Укрытие", но что даст страте-
гия. когда пора уже опреде-
лять более детальные вопро- : 
сы, сроки их выполнения и на-: 
мечать пути источников фи-
нансирования всех этих про- , ; 

блем. Но перед кем ставить 
эти проблемы? ЧАЭС уже пе-
редана из НАЭК "Энергоатом" 
в Министерство топлива и 
энергетики, но официально 
передача полномочий и ответ-
ственности за реализацию . 
ПОМ не осуществлена. Пара-
доке — за реализацию ПОМ f 
продолжает нести ответствен-
ность НАЭК, которая подписы-
вала все соглашения со сто-
роны Украины. 

(Окончание на стр. 2) 
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ДИРЕКТОР НАЗНАЧЕН. ЧТО ДАЛЬШЕ? 
Прошло почти полтора ме-

сяца после визита Президен-
та Украины и назначения ново-
го руководителя ГСП ЧАЭС. 
Принимать бразды правления 
пришлось действующему глав-
ному инженеру Юрию Алексан-
дровичу Неретину. 

Время для нового руково-
дителя не самое удачное — 
финансовые трудности и соци-
альные проблемы требуют 
принятия неординарных управ-
ленческих решений. Ужесточе-
ны государственные требова-
ния к экономическим условиям 
работы предприятия. 

По большому счету, пере-
ход на бюджетное финансиро-
вание для Чернобыльской 
АЭС начался только с декаб-
ря 2001 года, после появле-
ния писем Госказначейства о' 
невыполнении доходной ча?ги 
государственного бюджета Ук-
раины. До этого большая часть 
затрат возмещалась из прибы-
ли, а проблем с договорной де-
ятельностью не было — кому 
хочу, тому и плачу. После скан-
дального заседания Межве-
домственной комиссии, ареста 
налоговой полицией двух де-
сятков миллионов гривен со 
счета хозяйственной деятель-
ности и блокирования расход-
ных счетов Госказначейством 
мы наконец-то поняли, что 
бюджет—это серьезно. Денег 
стало значительно меньше, а 
контроль за их расходованием 
— значительно строже. 

Конечно, отсутствие на се-
годняшний день главных доку-
ментов — техпромфинплана 
ЧАЭС и утвержденной Комп-
лексной программы работ на 
"ОУ" в 2002 году—это пробле-
ма. Лимитные деньги Минфи-
на придут, но теперь начало 
каждого бюджетного года бу-
дет связано с задержкой зара-
ботной платы и невыполнени-

ем коллективного договора. И та-
ких, требующих немедленного 
оперативного решения, задачек 
подкинут еще немало. 

Торопиться с решениями 
Юрий Александрович, видимо, не 
будет. Это подтвердило и отсут-
ствие решительных управленчес-
ких шагов, и видимой публичной 
деятельности на протяжении по-
чти полутора месяцев после на-
значения. 

Возможно, эта пауза и необхо-
дима. Господин Неретин — чело-
век предельно осторожный, ос-
мотрительный, и прежде чем при-
нять решение, он будет тщатель-
но его согласовывать с соответ-
ствующими инстанциями. И это 
уже неплохо. 

В понедельник сделан первый 
кадровый шаг. На производствен-
но-социальном совещании назна-
чен первый заместитель директо-
ра с весьма широкими полномочи-
ями. Это Вячеслав Фомин — че-
ловек, зарекомендовавший себя 
как самостоятельный и достаточ-
но жесткий руководитель, не за-
меченный в "порочащих связях". 

К управлению предприятием 
приходит новое поколение 40-лет-
них руководителей. Это само по 
себе уже хорошо. Эпоха желез-
ных солдат средмашевской закал-
ки постепенно уходит — нужны 
менеджеры, эффективно управ-
ляющие предприятием,а не про-
сто исполнители, направляющие 
финансовые потоки в нужную "хо-
зяину" сторону. 

А для успешного начала рабо-
ты необходим тщательный ана-
лиз существующего положения. 
Нужна новая кадровая политика, 
назначающая людей на ключевые 
должности по критериям профес-
сионализма, а не по принципу лич-
ной преданности. Необходима 
новая структура управления пред-
приятием под новые задачи, ибо 
на сегодняшний день хаотичные 
эксперименты по введению вся-

ких переходных и временных 
схем видимых положительных 
сдвигов не дали. 

Подходов по оптимизации 
структуры нашего многострадаль-
ного предприятия несколько. От-
сюда будут различаться и соци-
альные последствия для персона-
ла станции и их семей. 

1. Разделить ГСП на несколь-
ко обособленных подразделений 
(ОП) по функциональному призна-
ку— снятие с эксплуатации, ОРУ 
(как субъект рыночных отношений 
по передаче электроэнергии), пре-
образование "ОУ", обращение с 
РАО. У каждого из них — свои ис-
точники финансирования и штат-
ные расписания. Директор ГСП 
осуществляет только общее руко-
водство и координацию, основная 
ответственность распределяется 
между руководителями этих ОП. 
Деятельность продолжается в 
рамках действующего норматива 
численности персонала (4284 для 
ЧАЭС, 856 для "Укрытия"). Рабо-
чие места не просто сохраняются. 
Действующего персонала уже не 
хватит — необходимо набирать 
новый. Сокращение персонала 
будет производиться постепенно, 
по мере сокращения перечня об-
служиваемого оборудования. 

2. Второй вариант — станция 
продолжает работать в действую-
щей структурной схеме управле-
ния и численном составе, который 
фактически имеется на сегодняш-
ний день (3460 на ЧАЭС и 750 на 
"ОУ). В этом случае Краматорский 
институт по целевому заказу под-
гоняет цифирь норматива к фак-
тической численности персонала, 
а технические службы ЧАЭС кор-
ректируют объемы работ. Процесс 
хлопотный, но вполне реальный. 

3. Третий — происходит сли-
яние источников финансирования 
и образование из двух распоря-
дителей денежных средств (Ми-
нистерство чрезвычайных ситуа-
ций и Минтопэнерго) одного. К 

чему может привести это скла-
дывание яиц в одну корзину, мы 
можем догадаться (естествен-
но, что из одного источника де-
нег всегда получишь меньше, 
чем в сумме из нескольких). 
Тогда подразделения ЧАЭС и 
"ОУ"тоже объединяются. Есте-
ственно, штатное расписание 
придется привести в соответ-
ствие с нормами управляемос-
ти и ликвидировать дублирова-
ние функций (зачем на одном 
предприятии два электроце-
ха?). Плановая численность 
корректируется в сторону 
уменьшения. Снижаются тре-
бования к квалификации пер-
сонала — грамотные и востре-
бованные специалисты при 
снижении статуса предлагае-
мых должностей и уровня оп-
латы труда уходят. Директор 
ГСП ЧАЭС несет уже полную 
ответственность за происходя-
щее на промышленной пло-
щадке. Вместе с численностью 
персонала сокращается фонд 
заработной платы (и, есте-
ственно, начисляемый подо-
ходный налог). Объем поступ-
лений в городской бюджет 
уменьшается. 

Пока еще официально пози-
ция директора не озвучена. 
Дано только указание первому 
заместителю подготовить но-
вую структурную схему управ-
ления. А это уже не те грабли, 
на которые можно наступать 
бесконечно. 

Нужно понимать одно: чем 
больше источников, тем боль-
ше денег, тем больше рабочих 
мест. Это и есть патриотизм на 
уровне нашего города. 

Остается надеяться, что 
груз ответственности, который 
берет на себя новое руковод-
ство, не придавит ни его, ни нас 
с вами. 

Андрей КИСЕЛЕВ 

ОБЪЕКТ "УКРЫТИЕ": С NUTECO 
- ВО ВТОРУЮ ФАЗУ SIP 

На минувшей неделе в 
административном 

корпусе объекта "Укры-
тие" состоялась презента-

ция проекта консорциума 
NUTECO (Nuclear Technology 

Consulting) в рамках 
реализации Плана SIP 

Начав свою работу в нояб-
ре прошлого года, он оказывает 
инженерно-техническую поддер-
жку Группе управления проек-
том на всех этапах подготовки 
ко второй фазе реализации Пла-
на осуществления мероприятий 
на объекте "Укрытие". В соста-
ве консорциума-подрядчика 
представители пяти известных 
зарубежных фирм — SGN и 
Technicatom (Франция), NUKEM 
и BNFL (Великобритания), 
JGC(flnoHna). К этой работе при-
влекаются также украинские 
субподрядчики и специалисты. 

— В рамках контракта 
консорциум NUTECO заключил 
два наряда на работы по та-
ким направлениям: "Поддержка 
стабилизационных мероприя-
тий" и "Интегрированная авто-
матизированная система кон-
троля", —рассказал на презен-
тации технический руководи-
тель проекта Райнер Геринг. 
— Учитывая, что мы факти-
чески продолжаем работу, на-
чатую представителями этих 
фирм в рамках пакетов В и С 
SIP, реализация проекта инже-
нерной поддержки должна 
быть закончена в сжатые сро-
ки: по первому наряду — к ап-
релю, по второму — к ноябрю 
нынешнего года. Среди основ-
ных задач консорциума на этом 
этапе — согласование с заказ-
чиком окончательного списка 
оборудования и материалов к 
предстоящим работам по ста-
билизации, поддержка ГУП и 
объекта "Укрытие"в процессе 
лицензирования, разработка 

документации в соответствии 
с процедурами, установленны-
ми украинскими нормами и 
стандартами, участие в подго-
товке и проведении тендеров 
на закупку материалов и услуг. 

Все эти работы будут разби-
ты на отдельные задачи. Так, 
первый из вышеназванных рабо-
чих нарядов включает пять за-
дач, среди которых оборудова-
ние и материалы для осуществ-
ления Плана защиты персонала, 
мероприятия по пылеподавле-
нию, программа по определению 
характеристик воды, радиацион-
ная и противопожарная защиты. 

Во время презентации спе-
циалисты объекта 'Укрытие", как 
представители заказчика, инте-
ресовались некоторыми деталя-
ми реализации проекта, выска-
зали свои пожелания относи-
тельно комплексного подхода и 
активизации подготовки к широ-
комасштабным стабилизацион-
ным мероприятиям. С целью ко-
ординации совместных усилий 
от каждого подразделения 
объекта "Укрытие" назначены от-
ветственные лица по связям с 
NUTECO. 

Во время презентации с 
разъяснениями выступили так-
же руководитель проекта 
NUTECO Пьер Хейн и замести-
тель технического руководителя 
Евгений Белоусов. 

Владимир КОСТЕНКО 

P.S. Как было отмечено, 
нынешняя презентация в рам-
ках Плана действий впервьк 
проходила рядом с "саркофа-
гом", а не на дальних подсту-
пах к нему. Остается наде-
яться, что этот, на первый 
взгляд незначительный, но об-
надеживающий факт даст но-
вый толчок затянувшемуся 
процессу преобразования 
объекта "Укрытие". 

ОПАСНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ "УКРЫТИЯ" 
(Начало на стр. 1) 

Отсутствие контроля со 
стороны правительства Ук-
раины (обязанность соглас-
но разделу 4 п. (vi) Рамоч-
ного соглашения) привело к 
тому, что бюджетные сред-
ства в размере 7 млн. гри-
вен не освоены на ОУ в 
2001 г. Эта ситуация возник-
ла из-за полного противоре-
чия законодательства Укра-
ины реальной ситуации. 
Согласно Закону Украины 
"О правовом режиме терри-
тории, подвергшейся радио-
активному загрязнению 
вследствие Чернобыльской 
катастрофы" (ст. 6), "плани-
рование, материально-тех-
ническое обеспечение , 
объем финансирования ра-
бот, а также условия опла-
ты труда в зоне отчуждения 
определяются Кабинетом 
Министров Украины по 
представлению Министер-
ства Украины по вопросам 
чрезвычайных ситуаций и 
защиты населения от по-
следствий Чернобыльской 
катастрофы независимо от 
ведомственной принадлеж-
ности и форм собственнос-
ти предприятий, учрежде-
ний и организаций, привле-
каемых к работам по ликви-
дации последствий Черно-
быльской катастрофы и вы-
ведению ЧАЭС из эксплуа-
тации". Кроме этого, соглас-
но Указу Президента "О вне-
сении изменений в положе-
ние о Министерстве Украи-
ны по вопросам чрезвычай-
ных ситуаций и защиты на-
селения от последствий 
Чернобыльской катастро-
фы" (п. 4), "Министр: 

1) руководит Министер-
ством, как член Кабинета 
Министров Украины лично 
отвечает за разработку и 

реализацию государственной 
политики в сфере гражданской 
обороны, спасательного дела, 
защиты населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций тех-
ногенного и природного характе-
ра, предотвращения этих ситу-
аций и реагирования на них, лик-
видации их последствий и по-
следствий Чернобыльской ката-
строфы; на выполнение требо-
ваний законодательства, в рам-
ках предоставленных полномо-
чий, определяет политические 
приоритеты, стратегические на-
правления работы Министер-
ства и пути достижения постав-
ленных целей". Таким образом, 
МЧС несет ответственность за 
определение программы работ 
и расходования финансовых 
средств на ОУ. Но ОУ — струк-
турное подразделение ЧАЭС, 
которая находится в ведом-
ственном подчинении Минтопэ-
нерго. Ситуация аховая! Но 
опять же по нашему принципу— 
у семи нянек дитя без глаза. Так 
опять — кто кого учит? Навер-
ное, в этой неразберихе уровней 
ответственности, а точнее— от-
сутствия вертикали власти, мож-
но опять же вспомнить послови-
цу насчет рыбки в мутной води-
це — истинно нашу пословицу. 

А к чему приводит отсутствие 
контроля непосредственно на 
объекте? Затеяли западные кон-
сультанты на первой фазе ПОМ 
игру в отступление от требова-
ний нормативных документов 
Украины. Решили изменить на-
грузки на строительные конст-
рукции с торнадо ("смерч" по-на-
шему) на сильный ветер. И обо-
снование отличное нашли. 
Здесь, мол, не наш штат Флори-
да и нет у вас таких природных 
явлений. А это так замечатель-
но, можно снизить число стаби-
лизационных мероприятий, все 
равно под н8вьта.йрнфайнмен-
том нестабильные конструкции 
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надо разбирать, так чего тратить 
деньги на стабилизацию допол-
нительных конструкций! А тут как 
назло природа возьми да и прой-
дись по соседним районам па-
рой ураганов. И Госстрой начи-
нает вспоминать, что он со сто-
роны Украины отвечает за учет 
или неучет требований норма-
тивной базы. А когда нормаль-
но подошли к решению этой про-
блемы, оказалось, учитывать 
это явление все-таки надо. И что 
из этого следует? Пока отступа-
ли, соображали: надо или нет— 
время ушло. А строительные 
конструкции как стояли, так и 
стоят. Только по заключению ве-
дущей украинской организации 
Научно-исследовательского ин-
ститута строительных конструк-
ций (НИИСК), который уже дли-
тельное время работает на ОУ, 
вероятность обрушения этих не-
стабильных конструкций не 
уменьшается, а возрастает. Да 
чего тут переживать, мы отлич-
но подперли эти конструкции 
зарплатой западных экспертов, 
которая составляет десятки 
миллионов долларов — денег, 
которых бы хватило реализо-
вать часть этих стабилизацион-
ных мероприятий. А что же бу-
дет теперь? Будем возвращать-
ся на 1,5 года назад — к тому, с 
чего начинали, потратим еще 
полгода на раскачку к началу 
проектирования, деньги на кон-
сультации уж очень дорогих за-
падных экспертов... А может, 
пора спросить с этих экспертов 
и тех, кто их поддерживал: куда 
делись деньги проекта и что, это 
и есть "лучшая международная 
практика"? 

Давайте посмотрим еще на 
одну проблему ПОМ, а точнее 
венец проекта — новую защит-
ную оболочку, так называемый 
новый конфайнмент. Долго суди-
ли и рядили, какой проект выб-
рать . А каких только названий не 
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давали проектам! И что получи-
лось в итоге? Выбрали вариант 
"Арка". Тут работала не одна ко-
миссия и со стороны Украины, и 
со стороны международных эк-
спертов. И что? Согласно заклю-
чению украинских экспертов, 
вариант "Арка" наименее подхо-
дит для объекта "Укрытие". Ну да 
Бог с ним опять же. Тем более в 
решении Кабинета Министров 
Украины по выбору варианта 
было записано, что при разра-
ботке проекта нужно учесть луч-
шие технические решения дру-
гих проектов. Но здесь нас сно-
ва поучают, дескать, несмотря 
йа ваши законы, будет создано 
сооружение, которое не будет 
препятствовать дальнейшему 
извлечению радиоактивных от-
ходов и ядерных материалов из 
объекта. Что значит "не будет 
препятствовать"? В ряде поста-
новлений Кабинета Министров и 
законов Украины записано, что 
конечной целью преобразова-
ния ОУ в экологически безопас-
ную систему является полное 
извлечение из него и надежное 
захоронение всех радиоактив-
ных отходов. Следовательно, 
новое защитное сооружение 
должно быть обеспечено всеми 
необходимыми транспортно-
технологическими схемами, ко-
торые будут в дальнейшем по-
зволять обеспечивать контроли-
руемое состояние ядерных ма-
териалов и радиоактивных отхо-
дов и извлекать их для захоро-
нения в глубоких геологических 
формациях. Ан нет! При подго-
товке технического задания для 
нового безопасного конфайн-
мента (НБК) не учтены требова-
ния к созданию технологических 
зон внутри НБК для обращения 
с радиоактивными отходами. 
Это прямое игнорирование оп-
ределения конфайнмента, дан-
ное в Законе Украины "О внесе-
нии изменений и дополнений в 

. законы Украины в связи с дос-
рочным закрытием ЧАЭС" 
№ 2398-III от 26.04.2001. И что? 
Получим мы в конечном итоге 
красивый блистающий Сарай... 
А сможет ли он обеспечить бе-
зопасность окружающей среды? 
Под новой защитной оболочкой 
планируется разобрать неста-
бильные конструкции, чтобы 
предотвратить их обрушение и 
выход радиоактивной пыли за 
пределы конфайнмента. Одна-
ко, когда кровля существующе-
го ОУ будет снята, под новой 
оболочкой появится открытый 
источник излучения. Если в на-
стоящее время конструкции 
кровли экранируют гамма-излу-
чение, то под новой оболочкой, 
за счет многократного рассея-
ния, мы будем вынуждены экра-
нировать потолки для защиты 
работников, которые будут заня-
ты обслуживанием систем ново-
го конфайнмента. Такие оценки 
уже выполнены сотрудниками 
научного руководителя— МНТЦ 
"Укрытие", только учтет ли их 
кто-нибудь? А как быть с радио-
активной пылью в центральном 
зале? Как ее будут локализо-
вать? А может, опять же вспом-
ним пословицу — гром не гря-
нет, мужик не перекрестится— 
и не будем действовать по ней, 
а заранее подумаем о дальней-
ших действиях. Ведь когда ПОМ 
закончится, мы будем мучитель-

•но искать деньги на пристройки 
к "сараю" и думать, какие мы 
были бедные и ленивые. 

А думать нам о будущем 
надо, просто необходимо. Ду-
мать о социальной защищенно-
сти работников ЧАЭС, о новых 
рабочих местах, причем не че-
рез десять лет, а немедленно. 
Да взять хотя бы тот же ПОМ. 
Ведь украинский вклад в рамках 
ПОМ предназначался для обес-
печения эксплуатации ОУ, под-
держания его безопасности на 

достигнутом уровне. Как ми-
нимум два-три цеха ОУ мож-
но полностью перевести на 
финансирование за счет ук-
раинского вклада и обеспе-
чить дополнительные места 
сокращаемым работникам 
ЧАЭС. Ведь при существую-,, 
щем положении дел и необ j y 
ходимости дaльнeйшeгc^•* ! , ' 
обеспечения контроля и ра- : 
диационной защиты нужно 
будет больше специалистов, 
чем есть, например, в цехе 
радиационной безопаснос-
ти. В то же время украинский 
вклад фактически закапыва-
ют в землю, а вот деньги 
международной обществен-
ности медленно, но уверен-
но утекают в реку с названи-
ем "лучшая международная 
практика". А у нас собирают-
ся сокращать специалистов! 
А кто займет места тех, кто 
добровольно уходит на 
льготную пенсию, гарантиро-
ванную законодательством 
Украины в связи с досроч-
ным закрытием ЧАЭС? 

Вот и задумаешься 
здесь... Пора приводить в 
порядок состояние дел по 
ПОМ, провести, наконец, 
аудит со стороны Украины— 
так ли тратятся деньги, как 
это записано в грантовых со-
глашениях. Пора определить ; 

вертикаль власти. Пора по- : 

думать о людях. Уж очень | 
дорого может обойтись Укра- | 
ине опасная безопасность 
"Укрытия". 

Александр БУРАКОВ, 
консультант Комитета 

Верховной Рады Украины 
по вопросам экологи-

ческой политики, приро-
доиспользования и 

ликвидации последствий 
Чернобыльской 

катастрофы 
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НАРОД И НАРОДНЫЕ ИЗБРАННИКИ 
Итоги еще одного социологического опроса 

В прошлом выпуске 
"ТС" были опубликованы 

результаты опроса, 
проведенного Социально-

психологическим цент-
ром Славутича (матери-

ал "Готовимся к выбо-
рам"). По инициативе 
городских партийных 

организаций УНР, СПУ и 
партии "Батькивщина" в 

период с 19 по 23 января 
среди горожан был 

проведен социологичес-
кий опрос, который дал 
несколько иные резуль-

таты 
(ответы респондентов 

комментируют координа-
торы опроса Тарас Стуцрк 

и Олег Федоренко): 

1. Вам известно имя де-
путата, представляюще-
го в городском совете Сла-
вутича гражданские инте-
ресы жителей вашего из-
бирательного округа? 

"НЕТ" — 88, 6% (211 че-
ловек) 

"ДА" — 11,3% (27 человек) 
Т.С.: Факт є факт — 

більшість мешканців міста 
не знає представника своїх 
інтересів у міській раді, імо-
вірно це можна пояснити або 
цивільною байдужістю сла-
вутчан, або обмеженістю 
інформації про діідепутатів. 
В усякому разі, новому скла-
ду міської ради треба бути 
уважнішим до "public 
relations" своєї діяльності. 

2. Вам приходилось 
лично обращаться к ваше-
му депутату с какой-либо 
просьбой (заявлением, жа-
лобой и т.д.) за последние 
четыре года? 

"НЕТ" —95,7% (228 чело-
век) 

"ДА" — 4 , 3 % (10 человек) 
О.Ф. : Большинство сла-

вутчан, по всей видимости, 
либо удовлетворено нынеш-
ним уровнем жизни в городе 
(смотрите ответы респон-
дентов на вопрос №3), либо 
уровень своих личных про-

блем не считает настолько 
критическим, чтобы прибе-
гать к помощи своего депута-
та. Тем не менее, отсутствие 
массовых обращений граждан к 
депутатам горсовета еще не 
говорит об отсутствии про-
блем у жителей. Возможно, при 
проведении анкетирования нам 
просто не удалось столкнуть-

' ся с респондентами, общавши-
мися со своими депутатами, 
что называется, "вживую". 
Между прочим, 4 из 10 респон-
дентов, обратившихся с жи-
тейскими вопросами к своим 
депутатам, уточнили, что к их 
личной проблеме депутат ока-
зался "глух и нем". 

3. Как вы лично оценивае-
те работу депутатского 
корпуса городского совета? 

"ОТЛИЧНО" —0,42% (1). 
"УДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО"— 

29,8% (71). 
"НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО" 

— 9,6% (23). 
"НИЧЕГО ОБ ИХ ДЕЯТЕЛЬ-

НОСТИ НЕ ЗНАЮ"—60% (143). 
" Ваш вариант" — 2 (посколь-

ку респонденты не уточнили, 
что они подразумевают под 
своим вариантом ответа, то 
можно сделать вывод: их про-
сто не устроили три вышесто-
ящих варианта оценки депу-
татской деятельности) 

Т.С.: 60% опитуваних, вка-
завши про свою необізнаність 
щодо дій депутатів міськради, 
зайвий раз підтвердили наші 
висновки: рядові мешканці до 
шановних депутатів відно-
сяться, як до НЛО (всі знають, 
що вони десь у Всесвіті є, але 
на власні очі ніхто не бачив). 
Цьому випадку є одне більш-
менш вірогідне пояснення — 
одна постать нашого міського 
голови затуляє дії цілих 40 де-
путатів. На це вказують самі 
опитувані: За них (депутатов) 
все решает мэр", "Кроме Удови-
ченко никого не знаю" и т.д. 

4. Имена каких депутатов 
городского совета, что на-
зывается, у вас "на слуху" 
(депутаты, которых вы зна-
ете по их гражданской пози-

ции, по передачам ОТВ "Сла-
вутич" или публикациям в го-
родской газете "Теледень-
Славутич")? 

Формулировка нашего чет-
вертого вопроса оказалась тож-
дественной пятому вопросу ан-
кеты Социально-психологичес-
кого центра. 

В анкете мы не публиковали 
поименный список депутатов 
горсовета, дабы усложнить за-
дачу респондентам, не давая 
подсказки. Славутчане вспомни-
ли следующих депутатов (по ко-
личеству упоминаний мы соста-
вили своеобразную топ-десятку 
самых известных имен): 

1. Владимира Щербину рес-
понденты упомянули в своих от-
ветах 39 раз. 

2. Андрея Киселева — 31 раз. 
3. Ильгиза Исхакова — 28 

раз. 
4. Александра Демидова — 9 

раз. 
5. Олега Трухана — 7 раз. 
6. Валентина Купного — 6 

раз. 
7. Юрия Егоренко — 6 раз. 
8. Юрия Шитова — 6 раз. 
9. Владимира Печерского — 

6 раз. 
10. Бориса Уханова — 6 раз. 
11. Александра Шаплыко — 

6 раз. 
(Остальных депутатов мест-

ного совета респонденты упоми-
нали 5 раз и менее, а общий чис-
ленный состав депутатов город-
ского совета Славутича — 40 
человек.) 

О.Ф.: Главное отличие ре-
зультата нашего опроса — 
первое место Владимира Щер-
бины (согласно результатам 
анкетирования СПЦ тройка 
лидеров опроса выглядит не-
сколько иначе: Исхаков — 25%, 
Киселев — 17,9%, Щербина-
7,1%. 

Возникает вопрос: почему в 
нашем опросе Владимир Щер-
бина занял первое место по 
своей известности среди сла-
вутчан, тогда как в опросе Со-
циально-психологического цен-
тра его рейтинг ниже показа-
телей Ильгиза Исхакова более 
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чем в три раза? Даже не знаю, 
как объяснить такое расхожде-
ние. Популярность г-на Исха-
кова среди станционников, по 
всей видимости, не так вели-
ка, как у работников городских 
структур (свой опрос мы про-
водили в ЧАЭСовских электрич-
ках)... 

Цабы меня, как социалиста, 
не упрекнули в PR-рекламе сво-
его однопартийца, то сразу 
признаюсь — известность Вла-
димира Щербины среди славут-
чан довольно своеобразна: тут 
задумчиво соседствуют уваже-
ние с тихой ненавистью. То 
есть, говоря об известности 
Владимира Гоигорьевича, неко-
торые респонденты тут же 
письменно уточняли: "вызыва-
ет исключительно отрица-
тельные эмоции", "лучше бы не 
знать" и т.д.). 

Любопытно отметить, 
что, хотя наш вопрос был о де-
путатах местного совета, рес-
понденты не могли удержать-
ся и обойти своим вниманием 
нашего мэра. Имя Владимира 
Удовиченко они указали 30 (!) раз 
(причем один респондент даже 
письменно уточнил: "У меня со-
здалось впечатление, что ра-
ботает только наш мэр!"). 

Что касается непонятно 
низкого рейтинга Александра 
Демидова, то, вероятно, боль-
шинство славутчан его воспри-
нимает как директора ОТВ 
"Славутич", а не члена городс-
кого совета. Между прочим, 
кто-то из респондентов выска-
зал ему логичное пожелание — 
указывать в титрах имена вы-
ступающих. Действительно, 
смотришь иной раз по ОТВ 
встречу с каким-либо гостем 
телевизионной студии, а кто 
это такой — не имеешь ника-
кого понятия — гостя пред-
ставили зрителям в начале пе-
редачи (а ты начало как раз и 
пропустил!). 

5. Вам известны депута-
ты, избранные на выборах-
98 в состав городского сове-
та, но уехавшие из нашего 
города? 

"НЕТ"—97,4% (232 человека). 
"ДА" — 2,5% (6 человек). 
О. Ф. : Призыв Козьмы Прут-

кова "Бди!" оказался близок все-
го двум с половиной процентам 
наших респондентов, заметив-
ших, что за отчетный период 
стройные ряды наших депута-
тов слегка поредели. Славутич 
покинули Петр Бойко, Василий 
Степаненко и Елена Кутовая. 
Теперь они, сердечные, вдали 
от экологически чистого Сла-
вутича, в загазованном Киеве, 
днем и ночью защищают наши 
интересы (просто даже не 
знаю — может быть, им доп-
лачивать за особо вредные ус-
ловия труда?)... 

6. Знаете ли вы что-либо 
о деятельности депутатов 
от Славутича в составе об-
ластного совета? 

"Нет, и мне это неинтересно" 
— 28,1% (67 человек). 

"Нет, но хотелось бы знать" 
— 56,7% (135 человек). 

"Да, но информации в СМИ о 
их деятельности явно недоста-
точно"— 13,2% (31). 

"Да, я полностью удовлетво-
рен информацией об их работе, 
полученной из СМИ" — 1,6% (4) 

Т.С.: Відсоток байдужих 
(28,1%) не дивує — за статис-
тикою деякі люди додержують-
ся позиції "моя хата з краю" при 
любих економічних умовах та 
політичних режимах. А ось 
відсоток славутчан, не вдово-
лених наявною інформацією, 
засвідчує те, що більшості 
мешканців міста, по-перше, 
своє майбутнє зовсім не байду-
же і, по-друге, свідчить про не-
впевненість у цьому самому 
майбутньому... 

7. Собираетесь ли вы при-
нять участие в выборах де-
путатов городского совета, 
Верховной Рады Украины, ко-
торые состоятся 31 марта 
2002 года? 

"ДА" — 57,9% (138 человек). 
"НЕТ"—15,1% (36 человек). 
"Еще не решил (а)" — 26,8% 

(64 человека). 
О.Ф.: Нам остается кон-

статировать еще один оче-

видный факт: значитель- 1 
ная часть респондентов I 
пока пребывает в сомнени- j 
ях, еще не решив — за кого | 
и как они будут голосовать | 
31 марта. Сомневающиеся } 
— самая благодатная сре- [ 
да для распространения ;; 
"черного пиара" — предвы- І 
борных технологий, заме-
шанных на ненавязчивой I 
психологической обработ- F 
ке избирателей. 

Говоря об объективности 1 
данного социологического | 
исследования, стоит особо Я 
отметить, что опрос прово- J 
дился большей частью сре-
ди работников ЧАЭС и уже 
поэтому не может претендо- :] 
вать на истину в последней Ц 
инстанции. Тем не менее, на- | 
деемся, что его результаты I 
будут небезынтересны для | 
всех славутчан. 

В опросе приняло учас- Т 
тие 238 респондентов, из 
них женщин — 103, мужчин 
— 120. Местожительство 
респондентов: Московский 
квартал — 21 человек, Доб-
рынинский — 25, Черниговс-
кий — 9, Киевский — 23, Тал-
линнский — 17, Рижский — 
12, Вильнюсский — 9, Бел-
городский — 14, Ленинград-
ский —18, Ереванский —11, 
Бакинский — 12, Тбилисский 
— 10, п. Лесной — 1, Друж-
бы Народов — 3. 

Возрастные категории: 
20 — 24 года — 15 чело-

век; 
25 — 34 года — 42; 
35 — 44 года — 116; 
45 — 54 года — 33; 
55 лет и старше — 8. 
Примечание: суммарные 

цифры ниже 100% (238 ан-
кет), так как не все респон-
денты указывали свой пол, 
возраст и адрес. 

Особая благодарность 
ученице 11 -А класса школы 
№ 2 Юлии Клименко за по-
мощь в обработке анкет и со-
ставлении отчета данного 
социологического опроса. 

J ГРЯДУЩИЕ ВЫБОРЫ 
В ВИДЕНИИ ДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА ПОЛИТИКИ НИКОЛАЯ ТОМЕНКО 

28 января в Славутиче 
проходил семинар 

"Правові та суспільно-
політичні передумови для 
демократичних виборів в 

Україні". 
Семинар состоялся по ини-

циативе Славутичского город-
ского совета. Провели его за-
меститель руководителя Фон-
да Фридриха Эберта в Украи-
не, директор Института поли-
тики Николай Томенко, замес-
титель председателя Комите-
та избирателей Украины Евге-
ний Радченко, ведущий про-
граммы "Репортер" ("Новий 
канал") Андрей Шевченко и 
славутичский городской голо-
ва Владимир Удовиченко. 

Нынешние выборы 
вполне могут быть 

честными 
Как подчеркнул директор 

Института политики Николай 
Томенко, благодаря принято-
му закону парламентские 
выборы вполне могут быть 
честными — с точки зрения 
технологии процесса. Иное 
дело, что избирателю будет 
слишком трудно разобраться 
в том огромном количестве 
политических сил, которые 
вырвались на нынешнее 
предвыборное пространство 
Украины. Если коротко изло-
жить более чем получасовую 
речь г-на Томенко, то получит-
ся приблизительно следую-
щая картинка. 

В отличие от цивилизован-
ной Европы, где кандидаты в 
парламентарии обещают элек-
торату решить его конкретные 
проблемы, скажем, создать но-
вые рабочие места (указывая их 
конкретное количество и пути 
выполнения), развить ту или 
иную отрасль экономики и так 
далее, наши потенциальные из-
бранники конкретикой не замо-
рачиваются: они предлагают 
народу все больше "небо в ал-
мазах". Причем практически все 
обещают одну и ту же часть это-
го самого "неба": решение меди-
цинских и "освітянских" проблем, 
п о в ы ш е н и е пенсий и соци-
альных пособий. По прогнозам 
г-на Томенко, подкуп избирате-
лей будет продолжаться и в ны-
нешнюю избирательную кампа-
нию. "Я пришел к выводу, что 
совершенно неправильно реко-
мендовал избирателям не брать 
раздаваемых кандидатами про-
дуктовых пакетов —дескать, это 
— прямой подкуп. Сегодня я го-
ворю: берите эти пакеты и не 
вздумайте благодарить — на-
оборот, возмущайтесь хамством 
кандидата, который предлагает 
вам один килограмм гречки вме-
сто трех: если дает, значит, счи-
тает, что вы вправе ожидать от 
него большего". Впрочем, по его 
словам, нынешний подкуп вряд 
ли будет столь же примитивен, 
как в предыдущие выборы — 
отдельные кандидат і уже дого-
ворились с райгсїбадіїинистра-
циямитех районов, г^ё располо-

жены одномандатные округа, по 
которым они баллотируются, и 
оговорили перечень острых на-
сущных социальных проблем, 
которые смогут решить накану-
не выборов. 

— Кандидаты с опытом пре-
красно понимают, что электорат 
никак не утешит отчет о том, что 
их стараниями внесено столько-
то поправок к Конституции, — не 
без сарказма заметил Николай 
Томенко. 

По прогнозам Института по-
литики, сейчас на первом месте 
в рейтинге популярности пребы-
вает блок "Наша Україна", да-
лее следуют коммунисты, СДПУ 
(о), "Жінки за майбутнє", не-
сколько ниже, чем у 'Жінок", рей-
тинг у "зеленых", но и они имеют 
реальный шанс преодолеть че-
тырехпроцентный барьер. 

Есть еще один подводный 
камень, о котором сегодня пока 
не особенно говорят, но суще-
ствование которого отметили 
эксперты, проведшие семинар, 
— как и в предыдущие годы, 
сложна процедура заполнения 
бюллетеней, что даст, вероятно, 
значительное количество испор-
ченных экземпляров, а это уже 
широкое поле для недоказуемых 
подтасовок. 

Напоследок г-н Томенко по-
советовал не особенно огор-
чаться его прогнозами: 

— Хуже моих прогнозов в Ук-
раине прогнозов вообще не бы-
вает, так что все может сложить-
ся неплохо. 

О прессе о бедной 
замолвите слово 

Признавая закон о выборах 
качественным, Евгений Радчен-
ко и Андрей Шевченко отмети-
ли, что в части освещения пред-
выборного процесса в СМИ он 
явно не доработан. Во-первых, 
средства массовой информации 
до 9 февраля практически пара-
лизованы неопределенностью 
формулировок, что является 
предвыборной политической 
рекламой, а что нет> Таким об-
разом, избиратели лишены в 
течение 40 дней предвыборной 
кампании реальной возможнос-
ти анализировать ситуацию на 
предвыборном поле и уже на-
чать выбирать. Во-вторых, и в 
дальнейшем СМИ просто вы-
нуждены будут перестраховы-
ваться: одно из положений зако-
на оговаривает, что любой кан-
дидат имеет право потребовать 
опровержения от СМИ любого 
материала, который он сочтет 
не соответствующим действи-
тельности. 

Прежде такие вопросы реша-
ли суды, сегодня они вынесены 
на откуп кандидатам. С одной 
стороны, конечно, хорошо — 
кандидаты не смогут выставлять 
в судебном порядке разоритель-
ные иски, с другой — как осве-
щать избирательный процесс? 

В-третьих, накануне выбо-
ров, за две недели, газеты дол-
жны прекратить публиковать 
результаты предвыборных рей-
тингов. СМИ лишаются возмож-

ности прогнозировать, избирате-
ли — лишний раз сориентиро-
ваться. 

Курьезы 
Выборы, которые будут про-

ходить сразу по двум законам — 
новому в BP и старому в мест-
ные советы, — не обойдутся без 
курьезов. Скажем, по закону (!) 
для проведения местных выбо-
ров избирательные участки дол-
жны быть открыты с 7 до 22 ча-
сов, а в BP — с 8 до 20-ти. Но в 
обоих законах оговорено, что 
подсчет голосов должен начи-
наться непосредственно после 
закрытия участка. Напомню, что 
участки для голосования у нас 
одни и те же... 

Подобных казусов не счесть. 
Сейчас их спешно согласовыва-
ют и утрясают, но не породит ли 
"утряска" новые казусы, не мо-
жет сказать никто... 

Об ответственности.. . 
. . . скажем, по нарушению 

правил политической рекламы. 

По словам г-на Радченко, 
эта часть закона выписана 
таким образом, что реально 
подать заявление в суд на 
з а м е ч е н н ы е н а р у ш е н и я 
очень трудно. Как, к приме-
ру, представить в качестве 
доказательства несколько-
метровый рекламный щит с 
рекламой кандидата, блока, 
партии, который, к тому же, 
является собственностью 
той или иной рекламной 
фирмы? Если трактовать за-
кон буквально, фотография 
или кассета с видеозаписью 
— не доказательство. 

С д р у г о й с т о р о н ы , на 
множество уже сегодня за-
фиксированных Комитетом 
избирателей Украины нару-
шений одних партий никто 
из их конкурентов в суд не 
подает. Похоже, ситуация 
"давайте нарушать !" всех 
устраивает. 

Майя РУДЕНКО 
Фото Вадима ИВКИНА. 
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РІШЕННЯ 
територіальної виборчої комісі ї по виборах депутатів 

місцевих рад та міського голови в м. Славутичі 
№ 3 від 29.01.2002 р. 

Про внесення змін до рішення 
територіальної виборчої комісії м. Славутича 

від 16.01.02. за № 2 
Згідно зі ст. 12 Закону України "Про вибори депутатів місцевих 

рад та сільських, селищних, міських голів" і рішенням сесії Славу-
тицької міської ради від 10.01.02. за № 367-38-ХХІІІ, територіальна 
виборча комісія м. Славутича 

ВИРІШИЛА: 
Внести зміни до складу виборчих округів м. Славутичі Київської 

області № 20 № 22, № 26, № ЗО, № 31, № 32 і № 38 та затвердити 
їх у такій редакції: 

СКУПОЙ ПЛАТИТ ДВАЖДЫ 
Как уберечься от краж? Советует инспектор славугичского ГОВД, капитан милиции Роман Кисель 

Номер 
округу Квартал Номери будинків 

20 Чернігівський 
Єреванський 

15, 16, 17, 19 
котеджі №№15 — 33, 35 
— 38 

22 Московський 
Тбіліський 

2 
4 

26 Ленінградський 1,5, котеджі №№ 16 — 26 

ЗО Московський 
проспект Дружби народів 

4, 13 
11,13 

31 проспект Дружби народів 
Талліннський 

15, 17 
3, 4, 8 

32 Талліннський 5, 6, 7, 9, 10, 11 
38 Добринінський 14, 18, 21 

О.Б. Линкевич, голова територіальної виборчої комісі ї 
м. Славутича 

ЩИРА ПОДЯКА 
До дирекції Неданчицької середньої школи завітали в кінці 

жовтня працівники Соціально-психологічного центру міста 
Славутича. Вони поцікавились, чи потребують учні нашої шко-
ли матеріальної допомоги. Педколектив був приємно здиво-
ваний, коли через небагато часу вони знову Уявилися в школі 
з великою кількістю пакунків з одягом, взуттям, дитячими іграш-
ками, медикаментами. 

Учні з багатодітних та малозабезпечених сімей одержали 
матеріальну допомогу. 

Коли в школі склалася така ситуація, що учениця Мірош-
ник Н., батьки якої приїхали до нас із Росії, не змогла відвіду-
вати школу через відсутність одягу та взуття* директор школи 
знову звернулася до працівників Соціально-психологічного 
центру Л.О.Нелюбової, О.Л.Акушевича, Л.В.Рибакової за 
допомогою, і вони не відмовили. 

А тому директор школи, вчителі, батьки учнів щиро вдячні 
цим людям та всім працівникам Центру за надану матеріаль-
ну допомогу. 

Світлана Веремійчик, 
директор Неданчицької середньої школи 

П О Л О Ж Е Н Н Я 
Про міський конкурс молодих журналістів 

до 70-річчя Київської області 

Відділ у справах сім'ї та молоді та міський відділ освіти прово-
дять конкурс молодих журналістів на краще висвітлення теми: 

"І хоч на світі сторони чотири, 
Я тут живу, бо я цей край люблю..." 

(її. Костенко). 
Для організації проведення конкурсу створюється журі та оргко-

мітет. На першому етапі (міському) твори розглядає міське журі, на 
другому — обласне. 

Оргкомітет планує організацію та проведення конкурсу, забез-
печує організаційну та методичну допомогу учасникам, створює журі 
у складі спеціалістів-фахівців, розглядає висновки журі, проводить 
підсумки, визначає кращі роботи. 

Журі розглядає подані твори, визначає переможців і подає про 
них інформацію на затвердження оргкомітету. 

Мета та завдання конкурсу: 
- сприяння національно-культурному відродженню України; 
- популяризація української мови та творів молодих авторів; 
- активізація роботи з творчою молоддю; 
- підтримка молодих талановитих журналістів міста. 
Умови, учасники та проведення конкурсу 
На конкурс виставляються твори особисто від авторів. 
У конкурсі беруть участь молоді журналісти та літератори, віком 

від 16 до ЗО років. 
Основними критеріями оцінки творів є: 
самобутність твору (самостійність думки); 
розкриття теми; 
грамотність викладу; 
оформлення (ілюстративний та фотоматеріал); 
Обсяг представлених творів не повинен перевищувати трьох 

друкованих аркушів (формат А4) 
Окремо оформлюється титульна сторінка. На ній потрібно вка-

зати: назву твору, П.І.Б. автора, місце навчання/роботи, адресу, 
контактний телефон. 

Конкурс проводиться у два етапи. 
Перший етап — до 10 лютого 2002 року. На першому етапі 

твори розглядає журі за крітеріями, визначеними оргкомітетом. 
Другий етап — розгляд творів (переможців першого етапу) 

членами обласного журі за анонімним принципом та визначення 
переможців конкурсу. Для участі в другому етапі твори (не більше 
трьох від міста) подаються до 13 лютого 2002 року на адресу управ-
ління у справах сім'ї та молоді (пл. Л. Українки, 1, кімн. 245, м. Київ, 
01196) за поданням начальника відділу у справах сіїЛ' та молоді 
міськвиконкому. 

Оцінювання робіт здійснюється за крітеріями, запропонованими 
оргкомітетом. ^ 

Рішення журі оформлюється протоколом і гтерёЪмвду та оскар-
женню не підлягає. •„ " -

Переможці та призери конкурсу нагороджуються. -

— Как неоднократно со-
общалось в прессе, после-
дние годы в списке совер-
шенных в городе преступ-
лений упорно лидируют 
кражи. Стал ли прошлый 
год исключением? 

— Нет, к сожалению. Кра-
жи по-прежнему лидируют. В 
прошлом году зафиксировано 
8 фактов подобных правона-
рушений, причем одно из них 
до сих пор осталось не рас-
крытым. Речь идет о краже 
продуктов из киоска "Мини-
меню", расположенного возле 
центрального рынка. 

— А что воры берут-
то? Согласно статисти-
ке, в Украине чаще всего 
крадут продукты питания 
или цветные металлы... 

— Кражи, о которых идет 
речь, — в основном, личного 
имущества граждан и продук-
тов из торговых предприя-
тий. В течение прошлого года 
славутичским отделом внут-
ренних дел проводились ком-
плексные проверки объектов 
торговли разных форм соб-
ственности. Целью проверки 
было изучение реального по-

ложения дел с точки зрения со-
блюдения Закона Украины "Про 
власність" — в частности, в от-
ношении хранения имущества. 
Из общего количества обследо-
ванных объектов (а их было 92) 
отделениями государственной 
службы охраны обслуживаются 
только 14. В 4-х объектах отсут-
ствует кнопка тревожной сигна-
лизации. О состоянии остальных 
объектов и говорить не хочется 
— состояние охраны там пла-
чевное. 

— Получается, что боль-
шинство из них охраняется 
по типу "приходи, кто хочет, 
бери, что хочешь"? 

— Ну, не совсем так, конеч-
но. Но охрана поставлена очень 
плохо. И это в то время, как уро-
вень жизни в стране, а следова-
тельно, и жизненный уровень 
граждан, ухудшается. В течение 
минувшего периода 2002 года 
наметилась очевидная тенден-
ция к увеличению количества 
преступлений, связанных с кра-
жами. Январь еще не закончил-
ся, а уже совершена одна кража 
из магазина, еще одна попытка 
проникновения в магазин пре-
дотвращена работниками мили-

ции. 24 января руководство Сла-
вутичского ГОВД при поддерж-
ке горисполкома организовало и 
провело встречу с предпринима-
телями города. В ходе встречи 
была обнародована информа-
ция об оперативной обстановке 
в городе, причинах совершения 
краж, а также предоставлены 
сведения о мерах предотвраще-
ния краж. 

— Роман Дмитриевич, ка-
кую меру вы считаете наи-
более успешной и перспек-
тивной? 

— Естественно, самая эф-
фективная мера — взятие 
объекта под охрану. Отделение 
государственной службы охраны 
при славутичском ГОВД — воо-
руженное, квалифицированное 
подразделение, которое при по-
ступлении тревожного сигнала в 
течение 3 минут прибудет на 
объект, и это позволит сохра-
нить имущество и задержать 
злоумышленников. Кроме того, 
отделение несет материальную 
ответственность за сохранность 
имущества на взятом под охра-
ну объекте — и возместит сто-
имость ущерба, если он произо-
шел по вине сотрудников. 

— Но, вероятно, услуги 
по охране недешевы? 

-^-Да, естественно, за них 
надо платить, поскольку отде-
ление находится на хозрасче-
те. Но, во-первых, плата за 
подобные услуги не столь уж 
высока, чтобы быть не по кар-
ману даже предпринимателю 
средней руки, а во-вторых, 
скупой платит дважды: в слу-
чае кражи предприниматель 
потеряет гораздо больше. 
Это же касается и руководи-
телей коммунальных и гос-
предприятий, где есть на ба-
лансе материальные ценнос-
ти (а они есть практически 
везде!) , — законодатель-
ством Украины установлена 
уголовная ответственность 
за недобросовестное отноше-
ние к сохранности товаро-
материальных ценностей, со-
гласно статьям 197 и 367 Уго-
ловного кодекса Украины 
("нарушение обязанностей в 
отношении товаро-матери-
альных ценностей" и "служеб-
ная недобросовестность" со-
ответственно). 

Майя РУДЕНКО 

ПРОГРАММА "ОДАРЕННОСТЬ 
ДЕЙСТВУЕТ 

Согласно Указу Президен-
та Украины "Про додаткові 
заходи щодо д е р ж а в н о ї 
підтримки обдарованої мо-
лоді", в 2001 году в Славути-
че была принята программа 
"Одаренность". О ходе ее ре-
ализации рассказывает заве-
дующая отделом по делам 
семьи и молодежи Славутич-
ского горисполкома Татьяна 
Бойко. 

— Одним из главных на-
правлений программы явля-
ется выделение из общей 
массы детей тех ребят, кото-
рые являются наиболее та-
лантливыми в различных ви-
дах искусства, спорта, овла-
дения знаниями. Их фамилии 
и имена заносятся в создан-
ный нами банк данных ода-
ренной молодежи, в котором 
сегодня насчитывает 90 чело-
век. 23 учащихся школ горо-
да получают именные стипен-
дии городского головы. Что-
бы усовершенствовать систе-
му поиска, мы стараемся при-
влечь как можно больше де-
тей к участию в предметных 
олимпиадах. В нынешнем 
году из 522 ребят 175 стали 
призерами всеукраинских 
ученических олимпиад. Кро-
ме того, 7 человек стали по-
бедителями. Это Ольга Тана-
сийчук (математика , 9-й 
класс, СШ № 1), Анастасия 
Цветкова (математика, 11-й 
класс, СШ № 1), Евгений Ко-
тюх (математика, 11-й класс, 
СШ № 1), Александр Кугаев 
(математика, 11-й класс, СШ 
№1), Никита Апексашин (эко-
логия, 9-й класс, СШ № 1), 
Олег Полищук (немецкий 
язык, 10-й класс, лицей), Ма-
рия Веремецкая (биология и 
русский зык, 9-й класс, С1ІІ № 
1). Примечательно, что Ана-
стасия Цветкова и Евгений 
Котюх стали победителями, 
заняв первые и вторые мес-
та в финальных этапах олим-
пиады Малой академии наук. 

— Прошлогодняя 

спортивная жизнь Славути-
ча также назвала много но-
вых спортивных имен. 

—Да, достижения значитель-
ные. В 2001 году стал бронзовым 
призером первенства мира и 
Европы по самбо Павел Чукре-
ев. Татьяна Ерохова стала се-
ребряным призером первенства 
мира и бронзовым призером 
первенства Европы по самбо. 
Кроме того, оба спортсмена за-
няли первые места на соответ-
ствующем первенстве Украины. 
Андрей Довженко занял первое 
место на первенстве Украины по 
дзюдо. Футбольная команда 
юношей в возрасте 15 — 16 лет 
(тренер ОлегТрухан) завоевала 
третье место на 9-м Междуна-
родном турнире класса "А" Куб-
ка "Вериталь" в Германии. Сла-
вутчанин Дмитрий Бровкин при-
знан лучшим бомбардиром юно-
шеской сборной команды Укра-
ины и киевского "Динамо". В ки-
евском "Динамо" и юношеской 
сборной продолжает свою 
спортивную карьеру и Сергей 
Рожок. Александр Скороход, 
Константин Куплешников и Ро-
ман Дмитрук стали бронзовыми 
призерами первенства Украины 
по боксу. Особенно много новых 
имен назвали спортивные игры 
Киевской области. Первые мес-
та в разных видах спорта заня-
ли Юрий Диордиев (пауэрлиф-
тинг, тяжелая атлетика), Алек-
сей Мишко (пауэрлифтинг, тяже-
лая атлетика), Дмитрий Кузьмен-
ко (пауэрлифтинг), Юлия Соба-
карь (гимнастика), гимнастки Ка-
терина Барановская, Полина Зо-
лотухина, Саша Огиенко, Мари-
на Тимошенко, дзюдоисты Петр 
Кузьмин, Екатерина Сергеева, 
Василиса Чайка, самбисты Алек-
сандр Гринь, Григорий Масано-
вец, Петр Кузьмин, Екатерина 
Сергеева. Виктория Андреева, 
Оксана Рыбак. Чемпионами Ук-
раины по парусному спорту ста-
ли Елена Костюк и Ярослава 
Хомутова, по самбо — Юрий 
Солопов, по спортивным танцам 
— Артем Побережный и Светла-

на Советченко, Виталий и Оль-
га Салямон, по каратэ — Кате-
рина и Алла Беганцевы, Никита 
Эрикайкин. 

— А как прошли в нынеш-
нем году традиционные кон-
курсы "Дебют", "Твои талан-
ты, Киевщина" и "Поверь в 
себя"? 

— Из 235 учащихся Школы 
искусств, принимавших участие 
в этих конкурсах, 60 стали лау-
реатами и дипломантами. Так, 
театральный коллектив (руково-
дитель Т.О. Дружкова) стал по-
бедителем областного конкурса 
и был награжден дипломом 
Международного конкурса теат-
ральных коллективов "Золотой 
ключик" (Евпатория). Вокальный 
ансамбль "Струмок" (О.О.Фаде-
ева) получил диплом первой сте-
пени Всеукраинского фестиваля 
классической и камерной музы-
ки "Звездопад-2001". Дипломан-
том этого же фестиваля стала и 
Татьяна Стародубцева. Елена 
Вольская — лауреат Всеукраин-
ского конкурса эстрадной песни 
"Веселые каникулы осени". В 
областном конкурсе "Дебют" 
призовые места занял ансамбль 
гитаристов (солист Филипп Гра-
моткин), Марина Русских, Викто-
рия Даничкина, Илья Данилов, 
Маша Навальная, Катя Филимо-
нова. Кроме того, Полина Боко-
ва — победитель черниговского 
областного и регионального кон-
курсов пианистов. Саша Алексе-
юк, Марина Кочерова и Катя 
Филимонова получили дипломы 
лауреатов Всеукраинского фес-
тиваля "Весенняя рапсодия" 
(Киев). Елена Гроздева, Викто-
рия Круковец и Таня Раюк — 
лауреаты благотворительной 
выставки художников "Мир без 
Чернобыля", а Юлия Клопищак 
заняла первое место в благотво-
рительной выставке-конкурсе 
детского рисунка и декоративно-
прикладного искусства "Детский 
взгляд в XI столетие", кстати, на 
выставке в Национальном двор-
це "Украина" "Великодні дзвони 
Київщини" семье Клопищак при-

своено звание мастеров на-
родного творчества Из 22 
работ славутичских ребяти-
шек, представленных на Меж-
дународный конкурс "Мій 
рідний край — моя квітуча 
Україна", 8 заняли призовые 
места. Галина Торопцева и 
Эльвира Магеррамова заня-
ли первые места в конкурсе 
Катерины Белокур. 

— Какие из существую-
щих ныне направлений ра-
боты с одаренными деть-
ми вы считаете наиболее 
перспективными? 

— Вопрос таким образом 
вообще не может стоять. Мы 
будем работать со всеми 
детьми, которые имеют те 
или иные таланты вне зави-
симости от того музыка это, 
спорт или прикладное искус-
ство, поскольку каждый чело-
век имеет право на самореа-
лизацию. Иное дело, что се-
годня система спортивного и 
эстетического воспитания 
процесс своего становления 
в городе уже прошла. Она 
действует стабильно и сла-
женно, что видно по приве-
денным выше результатам. А 
вот система высшего образо-
вания только начинает свое 
становление. Для одаренных 
детей города еще два года 
назад был открыт лицей. Тог-
да же появились и первые 
ростки высшего образования. 
Сегодня в городе действуют 
филиалы Черниговского госу-
дарственного института эко-
номики и управления и Киев-
ского национального универ-
ситета технических наук 
"КПИ". Кроме того, в после-
дние годы в Славутиче вне-
дряется и модульная система 
образования, в частности, это 
касается производственного 
обучения, которое даст мно-
гим выпускникам первую про-
фессию сразу после выпуска 
из школы. 

Записала Майя РУДЕНКО 

ШАНОВНІ ВИПУСКНИКИ ШКІЛ, СЛАВУТЧАНИ! 
Славутицький міський відділ міліції оголошує набір на денну 

форму навчання до вищих навчальних закладів Міністерства 
внутрішніх справ України за державним замовленням, громадян 
України з числа оісб, які мають повну загальну середню освіту, 
віком від 17 до 25 років з подальшим проходженням служби в орга-
нах внутрішніх справ. 

Кандидатам на навчання надається можливість обирати для 
вступу будь-який навчальний заклад МВС України за будь-якою 

спеціальністю: Національна академія внутрішніх справ (Київ);На-
ціональний університет внутрішніх справ (Харків)Львівський інсти-
тут внутрішніх справ; Національна юридична академія (Харків); 
Херсонський філіал Запорізького юридичного інституту;Запорізь-
кий юридичний інститут; Дніпропетровський юридичний інститут; 
Донецький інститут внутрішніх справ; Луганський інститут 
внутрішніх справ; Київський інститут внутрішніх справ. 

Звертатись: міський відділ міліції, каб. 205, телефон: 2-39-71. 



1 2/Теледень-Славутич №5 (145), 1 февраля 2002 г. 

П Л А Н Е Т Ы 24-ЗО января 

ЧЕТВЕРГ. Международная организация "Врачи без границ" 
окончательно перешла все границы приличия и обрушилась на 
Парламентскую Ассамблею Совета Европы с горькими упрека 
ми: как ты, мол, такая да ПАСЕкая, могла изменить своим прин-
ципам последовательной защиты прав человека в Чечне? А 
делов-то всего, что ПАСЕ на своем заседании в Страсбурге 
посвященном горемычной республике, где и людей-то ровно 
один человек остался, позволила себе найти в микроскоп уси-
лия Кремля по нормализации обстановки в горных кишлаках. А 
то ведь не посмотрят, что Ассамблея — враз в террористичес-
кие пособники запишут. 

Ш П П Е И Н Е Я Временный глава временного афганского прави 
' т е л ь с т в а Хамид Карзай вышел в свет, в который он раньше) 

только стрелял, как в копеечку, и обсудил вопросы создания 
регулярной армии и полиции Афганистана не с кем-нибудь, а с| 
самим генсеком ООН Кофи Аннаном. Кофи идею одобрил. Хоть 
в баню, говорит, регулярно ходить будут. А то небритые они у| 
вас какие-то... 

Палестинских террористов остается все меньше. Еще один 
эмигрировал в сады Эдема прямо с улиц Тель-Авива: подо-] 
рвал себя, вражина, поранив два десятка мирных израильтян 
Немирные израильтян^.Ответили авианалетом на объекты па-
лестинских сил безопасности в секторе Газа. Президент США) 
Джордж Буш срочно провел совещание, на котором выразил 
крайнее разочарование никудышней политикой Ясира Арафа-
та. Тот, сидя взаперти в своей войлочной резиденции, огрыз 
нулся: дескать, крайнее разочарование — не крайняя плоть, е 
жару не потеет. На что любитель соленых бубликов не менее 
остроумно поставил на повестку дня вопрос о закрытии в Ва-
шингтоне палестинского представительства и внесении личной 
гвардии Арафата в черный список террористических организа-
ций. А ведь могут еще и Нобелевскую премию отобрать. 

Индийские йоги задля устрашения пакистанских дервишей 
лихо^спытали баллистическую ракету средней дальности, спо-
собную дотащить по нужному адресу пару ядерных боеголо-
вок. Великобритания, как бывшая метрополия, обозвала экза-
мен несколько "несвоевременным в нынешней обстановке". 
Йоги оправдались, что хотели, мол, попозже фитиль поджечь, 
да сторож, гад, на ракетодроме несвоевременно закурил. 

1«і'і =1=10^1 Как говорят бравые немцы: стыцен-дрицен, при-
ехали. Командующий победоносной операцией в Афганиста-
не, американский генерал Томми Френке завалился на подве-
домственный ему оперативный простор в Кабул и заявил, что 
поимка "батьки" бен Ладена и вождя всех талибов муллы Ома-
ра не есть приоритетной задачей штатовских войск в Афгане. 
А чего ж, спрашивается, солдатушки-бравы ребятушки в пол-
ной амуниции по кручам Торы-Боры ползают, горных козлов 
расшугивают? Грибы собирают? Тогда это надолго, ибо гене-
рал добавил, что войска останутся в Афганистане до тех пор, 
пока не выполнят всех поставленных перед ними задач. На-
прасно старушка ждет Рэмбо домой 

Нормализуя обстановку, в Чечне грохнулся 
оземь военный вертолет "Ми-8". 11 человек, в том числе 2 ге 
нерала МВД, погибли. На гнусные инсинуации прессы, запо 
дозрившей в катастрофе чеченских боевиков, решительную 
отповедь дали ребята из Кремля, доходчиво объяснив гражда-
нам, что у великих держав на войне техника падает, тонет и 
взрывается сама по себе. А еще солдатики от скуки на минных] 
полях в гольф играют. 

Вышеупомянутый Хамид, который Карзай, убыл в США с 
официальным визитом — за обещанной "капустой". А в Кабул 
нагрянула делегация Международного валютного фонда. Раз 
минулись, видать, малехо. Плотоядно улыбаясь, делегаты по-
обещали, что их персональное участие в восстановлении пред 
варительно порушенного афганского хозяйства станет самой 
масштабной задачей в истории МВФ. Во прокурорам скоро ра-
боты будет! 

Редакция газеты "Московские новости" призвала российс-
кие телекомпании бойкотировать объявленный министерством 
печати конкурс на право отнятия у Борьки Березовского после-
дней игрушки — шестого телеканала. Безнравственно, мол, это, 
аморально как-то, и лежит вне рамок правового поля. Задумка, 
видать, проста: все морально откажутся платить министерским! 
чинушам запрошенный ими мильйон "баксов", а "Московские! 
новости" тут как тут: канал подешевке хвать — и тикать. 

•И»]:іДИЗіІ=КІгіі;« В Узбекистане — национальный праздник. 
Резали барашков, пили кумыс и подводили итоги референду-
ма о продлении полномочий единственного и неповторимого 
президента Ислама Каримова еще на два года. Ну мало чело-] 
веку десяти отсиженных в кресле лет показалось, почему б не 
уважить. Сколько он до этого на генсековском посту простоял 
— вообще одни старики помнят, внукам под дутар поют. Праз-
дничным шашлыком побрезговали лишь Штаты и Англия, не 
прислав на процесс народного волеизъявления своих наблю-
дателей. Маловато якобы там свободы слова. Странно, а та-| 
кая антитеррористическая дружба была. 

Действительно, печальное событие. Полтора месяца не 
дожив до 95-летия, скончалась знаменитая шведская писатель 
ница, "мама" Карлсона, который живет на крыше, Астрид Линд-j 
грен Вот о ком можно погоревать от всего сердца. 

Со скоростью 180 км/ч над Европой прошуршал 
ураганище. Результаты стихийных шалостей печальны: жерт-| 
вы в Шотландии, Англии, Польше, Калининградской области. 
Вот вам и "всякая погода — благодать". 

В Чечне за первым вертолетом к земле последовал и второй. 
И тоже "Ми-8". По счастью, его пассажирам в количестве 12 чело-| 
век повезло больше, чем генералам, — никто не пострадал. 

Но дурной пример заразителен. На востоке Афганистана 
рухнул уже американский военный "вентилятор". Они что, пы-
таются осиротевшего Карлсона морально поддержать? Пост-
радали 16 спецназовцев, причем четверо так серьезно, что 
медаль Конгресса и холостой салют им гарантированы. 

I ^ J d i L H Международный трибунал в Гааге приступил к рас-
смотрению апелляции обиженной прокурорши Карлы дель Пон-
те, которая требует, дабы экс-президента Югославии Слобо-| 
дана Милошевича засудили на одном процессе, а не на трех, 
как того хотел трибунал. Мотивировка проста: шибко жирно 
будет тратить время на отдельные дела по Боснии, Хорватии и 
Косово, когда еще столько непосаженных президентов на сво-
боде гуляют. >. 

Тарас КРІдеОПУЗЕНКО 

УМОВИ ПРИЙОМУ УЧНІВ 
НА І КУРС ЛІЦЕЮ М.СЛАВУТИЧА 
НА 2002/2003 НАВЧАЛЬНИЙ РІК 

1. Загальні положення 
1.1. Ліцей м. Славутича — 

загальноосвітній навчальний 
заклад III ступеня з проф-
ільним навчанням, який підпо-
рядкований відділу освіти ви-
конавчого комітету Славу-
тицької міської ради. 

1.2. У ліцеї м. Славутича 
навчаються учні 8, 9, 10, 11 
класів (І — IV курси). 

1.3. У ліцеї забезпечуєть-
ся отримання його учнями по-
вної середньої освіти на вста-
новленому державному рівні 
та профільна підготовка з ос-
нов економічних знань та пра-
вознавства, філології та мате-
матики. Учні ліцею повинні 
встигати як з дисциплін, що 
складають державний компо-
нент навчального плану, так і 
з усіх інших дисциплін. 

1.4. На перший курс ліцею 
м. Славутича на конкурсній 
основі зараховуються учні, які 
закінчили 7 клас будь-якого 
середнього загальноосвітньо-
го навчально-виховного зак-
ладу міста. 

2. Організація конкурсу 
2.1. Конкурсний прийом 

учнів на перший курс ліцею 
організований з урахуванням 
спеціалізації даного навчаль-
ного закладу, яка відображена 
у Статуті ліцею, та у повній 
відповідності до Інструкції 
Міністерства освіти і науки Ук-
раїни "Про порядок прийому 
учнів до загальноосвітніх на-
вчально-виховних закладів на 
конкурсній основі" (затвердже-
на наказом Міністерства осві-
ти і науки України № 236 від 
20.07.1994 p., зареєстрована в 
Міністерстві юстиції України за 
№ 184/393 від 08.08.1994 p.). 

2.2. Конкурсний прийом 
учнів на перший курс ліцею 
оголошується не пізніше ніж за 
три місяці до початку конкурс-
них випробувань. Умови кон-
курсу доводяться до відома 
населення через місцеві засо-
би інформації. Для всіх бажа-

ючих не пізніше ніж за два М І С Я Ц І 

до початку конкурсних випробу-
вань ліцей влаштовує день 
відкритих дверей — зустріч з ад-
міністрацією, викладачами 
ліцею, знайомство з умовами на-
вчання, програмами, навчальни-
ми планами тощо. 

2.3. Для проведення конкур-
су створюється приймальна ко-
місія, склад якої затверджується 
наказом директора ліцею. Голо-
вою комісії' призначається дирек-
тор ліцею. 

2.4. Прийом заяв від абі-
турієнтів для участі в конкурсі 
триває з 20 січня по 10 червня 
2002 року. Батьки учнів подають 
особисту заяву на ім'я директо-
ра ліцею (за встановленим зраз-
ком), копії свідоцтва про народ-
ження, посвідчення постражда-
лого від Чорнобильської катаст-
рофи, табеля успішності, 4 фо-
токартки (3 х 4). 

3. Проведення конкурсу 
3.1. Вступні випробування. 

Учні, які вступають на перший 
курс, складають такі іспити: 

- гуманітарний напрямок — 
українська мова (диктант), іно-
земна мова (тестування); 

- математичний напрямок— 
математика (письмово), украї-
нська мова (диктант); 

- валеологічний напрямок— 
зоологія (усно), українська мова 
(диктант). 

3.2. Для виконання всіх зав-
дань конкурсних випробувань 
абітурієнтам ліцею повинно ви-
стачати теоретичних знань, 
умінь та навичок, які передбачені 
діючими навчальними програ-
мами для 7-х класів середньої 
загальноосвітньої школи. Проте 
приймальні комісії, враховуючи 
профіль ліцею, мають право ви-
магати від абітурієнтів творчого 
володіння отриманими у се-
редній загальноосвітній школі 
знаннями. 

3.3. Не пізніше як за два 
місяці до проведення письмових 
екзаменів видаються збірники 
завдань з математики та зразки 

диктантів з української мови для 
вступу на перший курс. 

3.4. Для проведення іспитів у 
письмовій формі учням видаєть-
ся папір із штампом ліцею, при-
чому передбачається, що перша 
сторінка повинна відділятися 
для подальшого шифрування. 
Після закінчення екзамену пись-
мові роботи шифруються голо-
вою приймальної комісії і пере-
даються для перевірки без ти-
тульної сторінки. Дешифрують-
ся роботи після остаточного 
рішення приймальної комісії 
щодо виставлення оцінок. 

3.5. Термін проведення 
вступних іспитів — з 10 по 29 
червня 2002 року. 

3.6. Результати перевірки 
письмових робіт, співбесід офор-
мляються у вигляді протоколів. 
Протоколи зберігаються у тому 
ж порядку, що й протоколи ви-
пускних екзаменів. 

4. Зарахування без конкур-
сних випробувань 

4.1. На перший курс ліцею м 
Славутича зараховуються без 
конкурсних випробувань абітур-
ієнти, які у поточному навчаль-
ному році закінчили 7 клас се-
реднього загальноосвітнього на-
вчального закладу та у цьому 
році отримали дипломи І — II! 
ступеня у II, III, IV етапах очних 
Всеукраїнських учнівських олім-
піад з профільних дисциплін. 

4.2. За результатами співбе-
сіди зараховуються учні, які зак-
інчили 7 клас з Похвальним лис-

5. Порядок зарахування за 
підсумками конкурсних вип-
робувань 

5.1. Після проведення вступ-
них випробувань приймальна ко-
місія приймає рішення про зара-
хування учасників конкурсу до 
ліцею м. Славутича. 

5.2. У випадку, коли резуль-
тати у декількох абітурієнтів є од-
наковими, приймальна комісія 
може при прийнятті рішення про 
зарахування взяти до уваги 

успішні виступи учня в науко-
вих змаганнях (олімпіадах, 
турнірах, інших конкурсах). 

5.3. Результати зарахуван-
ня оголошуються адміністра-
цією ліцею у письмовій формі 
не пізніше ніж через три дні 
після відповідного засідання 
приймальної комісії. 

5.4. На підставі рішення 
приймальної комісії не пізніше 
ніж за тиждень до початку на-
вчального року директор 
ліцею видає наказ про зара-
хування учнів на перший курс 
ліцею. 

5.5. Учні, які не приступи-
ли до занять на першому курсі 
без поважних причин протя-
гом 10 днів після початку на-
вчального року, відраховують-
ся з ліцею. 

6. Апеляційна комісія 
6.1. У разі незгоди з рішен-

ням предметних комісій чи з 
рішенням конкурсної комісії 
про зарахування учнів, їх 
батьки (особи, що їх заміня-
ють) можуть звернутися до 
навчальної частини з аргумен-
тованою апеляцією. Апеляція 
щодо зарахування подається 
протягом трьох днів з дня ого-
лошення відповідних резуль-
татів і розглядається протя-
гом двох днів з дня подання. 

6.2. Під час розгляду апе-
ляції забороняється прове-
дення додаткових іспитів. 

6.3. Рішення апеляційне 
комісії затверджується та є ос-
таточним. 

7. Додатковий конкурс 
7.1. У випадку наявності 

вакантних місць на І — III кур-
сах ліцею після проведення 
конкурсного відбору прий-
мальна комісія може, за зго-
дою міського відділу освіти, 
оголосити додатковий конкур-
сний відбір. 

7.2. Додатковий конкурс-
ний відбір до ліцею м. Славу-
тича здійснюється за викладе-
ними вище Умовами. 
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ПЕРША "АКАДЕМІЯ" ПІЗНАННЯ СВІТУ В 
ПРИЗМІ ПЕДАГОГІЧНОЇ СПАДЩИНИ 

В.О.СУХОМЛИНСЬКОГО 
Дошкільний навчальний заклад № 1 "Калинка" 

...Як ввести маленьку людину у світ пізнання 
оточуючої дійсності, як допомогти їй вчитися, \ 

полегшити її розумову працю, як розбудити і 
ствердити в її душі благородні почуття, 

як виховати людське достоїнство, любов до рідної землі. і 

В.О. Сухомлинський 
. 

На малят чекають групи: 
- від 10 місяців до 2 років — 1 група; 
- від 2 до 3 років — 1 група. 
А також дошкільників від 3 до 7 років— профільні групи: 
- "Здоровий малюк" — спортивно-оздоровчі групи; 
- "Валеологія для малюків" — знайомство з наукою про здороёя, навчання по аль 

тернативним програмам, які пропагують здоровий образ життя; 
- "Пізнавальні вітражі" — процес виховання та навчання базується на сучасних пе-

редових технологіях розвиваючого навчання; 
- "Ми — майбутні школярі" — інтенсивна підготовка дітей до школи, робота над 

проблемою безболісної адаптації дитини до шкільних умов; 
- класи з українською та російською мовами навчання. 
В усіх групах проводяться заняття з вивчення елементарних основ економіки: сек-

рети бізнесу, менеджмента, маркетингу; все про гроші; знайомство з елітарною культу-
рою (спілкування, поведінка); виховання нової генерації ділових людей. 

Дитячий садок презентує освітні та лікувально-профілактичні послуги: 
- ізостудія — робота з дітьми 4 — 7 років та з обдарованими дошкільнятами; 
- гурток вокалу; 
- гурток хореографії та танців; 
- гідроаеробіка; 
- ЛФК, ароматерапія, рефлексотерапія; 
- групи здоров'я (за новосибірською методикою); 
- циркулярний душ; 
- гурток "Подарунок" (працює з дітьми викладач із ДДТ). 
Постійно працює фізкультурна зала та басейн. Психологічна служба зосереджує! 

увагу на дитині як особистості, її індивідуальності і допомагає краще пізнати себе, свій 
внутрішній світ. 

Висококваліфікований колектив дитячого садка налічує 24 педагоги(серед них з 
вищою освітою 11, інші — з середньою спеціальною), 5 педагогів мають звання "вихо-
ватель-методист", 2 — першу кваліфікаційну категорію, 2 — другу кваліфікаційну кате-
горію. Неодноразово педагоги "Калинки" нагороджувалися почесними грамотами 
Міністерства освіти та науки України, Київського обласного управління. 

Ми чекаємо на вас та ваших дітей за адресою: Ленінградський квартал, 26, 
; тел.: 2-67-51. 

КОНКУРС 
ФОТОГРАФІЙ 

"НАША 
СУЧАСНИЦЯ"^ 

Мета конкурсу: трансформація сус-
пільних цінностей — від традиційного 
сприяння жінки виключно як привабливо-
го сексуального об'єкта чи дбайливої до-
могосподарки до нового — жінки як осо-
бистості. 

Умови конкурсу: 
До участі в конкурсі приймаються 

якісні чорно-білі та кольорові фотографії 
формату 10x15 та 13x18 см. 

Перевага надається динамічним 
фото, які б відображали тематику конкур-
су (учасниця конкурсу на роботі, світ її за-
хоплень). 

Визначатимуться потри переможниці 
в трьох вікових категоріях — дівчина, 
жінка, зріла жінка. До участі в конкурсі 
запрошуються жінки віком від 17 років. 

До фотографії обов'язково має до-
даватися інформація про учасницю кон-
курсу— вік, життєві принципи, особисті 
якості, які характеризують її як сучас-
ницю. 

Термін проведення: 10 грудня 2001 
року — 10 березня 2002 року. 

До 1 березня — прийом фотографій 
та анотацій. 

1 — 10 березня— визначення та на-
городження переможців. 

7 — 10 березня — проведення рай-
онних свят "Наша сучасниці, віншуван-
ня всіх учасниць конкурсу. 

Фотографії учасниць конкурсу друку-
ватимуться щотижнево в суботньому но-
мері "Київської правди". 

Нагородження переможців відбудеть-
ся в Києві, в редакції газети "Київська 
правда". Церемонія нагородження висв-
ітлюватиметься в газеті поряд з добіркою 
матеріалів про роль жінки в сучасному 
світі та огляду "Жінка Ill-го тисячоліття". 
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10 ЗАПОВЕДЕЙ ЗДОРОВЬЯ... 
Оказывается, чтобы дожить до 100 лет, 

нужно вести активный образ жизни 
Американский институт 

здоровья в Хьюстоне, желая 
постичь секреты долголетия, 
исследовал и протестировал 
в Соединенных Штатах 5 ты-
сяч человек, доживших до 
100 лет. Выяснилось, что они 
вели скромную жизнь, не пе-
реедали, однако были среди 
них и любители поесть, кото-
рые испытывали голод и ели 
даже ночью. Некоторые из 
них имели по 15 детей и 17 
внуков, другие жили монаха-
ми. Многие воздерживались 
от спиртного, но были и ис-
ключения. Некоторые ежед-
невно выпивали бутылку 
вина. 

Только через некоторое 
время ученые обнаружили 
один момент, объединяющий 
всех: опрошенные заявили, 
что, по меньшей мере, один 
раз в день они сильно поте-
ли-во время быстрой ходьбы, 
бега, рубки дров, танца или... 
занимаясь любовью. Было 

| установлено определенное 
І правило, рекомендующее 
if хотя бы раз в день пропотеть, 
I хотя бы раз в день испытать 
| настоящий голод, хотя бы 

раз в день утомиться. 
Движение заставляет 

| "течь" энергию. Текущая 
I энергия высвобождает бло-
I кировки в теле, в голове, в 
: сердце,что приносит радость 
v_V силы. Хорошее настроение 
I способствует здоровью и со-

храняет его в психике, в душе 
и теле. Неподвижность — 

I суть смерти, движение — 
| суть жизни. 

Хотя человеку генетичес-
| ки "гарантированы" 120 лет 

жизни, однако на самом деле 
наш век значительно короче. 
Группа американских врачей 
— психологов, ученых-гене-
тиков и диетологов —- разра-
ботала "десять заповедей", 
следуя которым мы сумеем 
несколько продлить и сде-
лать более приятным наше 
земное существование. 

Итак, заповедь первая: 
не объедайтесь! 

Вместо привычных 2500 
калорий довольствуйтесь 
1500. Тем самым вы устрои-
те разгрузку своим клеткам и 
яяшя 

V 

поддержите их активность. Пи-
тайтесь уравновешенно: ешьте 
не много, но и не слишком мало. 

Вторая з а п о в е д ь : м е н ю 
должно соответствовать воз-
расту. 

Каждый возраст нуждается в 
различном питании. У тридца-
тилетних женщин первые мор-
щинки появятся позднее, если 
они регулярно будут есть пе-
чень, мед и орехи. Людям стар-
ше 40 лет полезен бета-каро-
тин. После 50 лет кальций дер-
жит в форме кости, а магний — 
сердце. Мужчинам старше 40 
лет необходим селен, содержа-
щийся в сырё, почках и семенах 
т ь ш ы (!), которые следует при 
ЙїВлечении из плода тыквы про-
сушить, ни в коем случае не 
обжаривать, употреблять в ко-
личестве десяти штук в день. 
Селен способствует снятию 
стресса. После 50-ти, питаясь 
рыбой, мы защитим сердце и 
кровеносные сосуды. 

Третья заповедь: попытай-
тесь найти подходящую работу! 

Тот, кто не работает, выгля-
дит на пять лет старше. Некото-
рые профессии, по мнению со-
циологов, помогают сохранить 
молодость. Это профессии ди-
рижера, философа, художника, 
поэта, писателя (журналиста) и 
священника. Кто любит и творит 
- тот "молодеет от вдохнове-
ния". Творите! Любите! 

И поэтому четвертая запо-
ведь: найдите себе пару. 

Дважды в неделю занимаясь 
сексом, человек выглядит на 14 
лет моложе! Во время полового 
акта в организме вырабатывает-
ся гормон эндорфин, который 
называют еще гормоном счас-
тья. Он способствует укрепле-
нию иммунной системы. 

Пятая заповедь: имейте на 
все собственную точку зрения. 

Осознанно живущий человек 
значительно реже впадает в 
депрессию, чем тот, кто пассив-
но плывет по течению. Будьте 
рассудительны! 

Шестая заповедь гласит: 
двигайтесь! 

Даже всего семь минут заня-
тий спортом в день продлевают 
жизнь! В процессе движения 
высвобождаются гормоны рос-
та, выработка которых особен-

но сокращается после трид-
цати лет. 

Седьмая заповедь: спите 
в прохладном помещении! 

Давно доказано: кто спит 
при температуре 17 — 1 8 гра-
дусов, дольше остается мо-
лодым. Причина заключается 
в том, что обмен веществ в 
организме и проявления воз-
растных особенностей зави-
сят от температуры окружа-
ющей среды. 

Восьмая заповедь: вре-
мя от времени балуйте себя! 

Не нужно слишком ограни-
чивать себя. Временами по-
зволяйте себе лакомый кусо-
чек. А если вам очень понра-
вилось новое платье или сум-
ка, не нужно тут же думать об 
экономии. 

Девятая заповедь: не сле-
дует подавлять в себе гнев 

Тот, кто постоянно корит 
себя вместо того, чтобы рас-
сказать, что его огорчает, а 
временами даже и поспо-
рить, обменяться мнением с 
окружающими, более подвер-
жен любым заболеваниям, в 
том числе и злокачествен-
ным. 

Десятая заповедь: тре-
нируйте головной мозг! 

Время от времени разга-
дывайте кроссворды, уча-
ствуйте в коллективных иг-
рах, требующих мыслитель-
ной деятельности, учите ино-
странные языки. Считайте в 
уме, а не только на калькуля-
торе. Заставляя работать го-
ловной мозг, мы замедляем 
процесс возрастной деграда-
ции умственных способнос-
тей. 

Вот и все десять запове-
дей здоровья, долголетия и 
молодости! Но стоит учесть, 
что самый главный закон мо-
лодости заключается в том, 
чтобы оставаться молодым в 
душе. Живите и радуйтесь 
жизни. И не важно, сколько 
вам лет. Как говорил извест-
ный французский певец и 
композитор Беко, "Мистер сто 
тысяч вольт": "Можно в сем-
надцать быть стариком и в 
семьдесят — юношей". 

Руслан МИЩЕНКО 

ЖИЗНЬ И КАК С НЕЙ 
БОРОТЬСЯ 

Сколько раз она преподносила вам крайне неприятные 
сюрпризы? Сколько раз ставила вам подножку? 

Причем в двух шагах от цели... 
Один, два... десять? 

Бьюсь об заклад, что 
подняться после этого 
было не так просто. Так 
что же все-таки нужно 
делать, чтобы идти по 
жизни торжествующей 
походкой победителя? 
Давайте вместе подума-
ем над этим и хотя бы 
попробуем укротить 
зверя, которого все зна-
ют под таким туман-
ным и абстрактным 
именем — ЖИЗНЬ. 

Начнем со сбора инфор-
м а ц и и : что она из себя 
представляет? Вот краткая 
характеристика ее деяний: 

Жизнь не знает жалос-
ти. Слабых она топчет, при 
этом умело прячась под 
маской "судьбы" или "то-
тального невезения" (воз-
можны и другие варианты). 
Сильных она подталкивает 
вперед, но, нередко, на-
столько сильно, что сбива-
ет их с ног. 

Жизнь не разборчива в 
людях. В этой области она 
видит не лучше слепого ко-
тенка. Иначё как объяснить, 
что к р и с т а л ь н о ч и с т ы е 
души, словно птицы в клет-
ках, бьются в телах калек, а 
мелочные и зачастую злоб-
ные духи расхаживают в 
здоровых оболочках. Ско-
рее всего, здесь жизнь ру-
к о в о д с т в у е т с я исключи -
тельно принципом лотереи. 

Жизнь любит обманы-
вать. Скажу даже больше: 
это доставляет ей неимо-
верное удовольствие. Поче-
му бы не выдать желаемое 
за д е й с т в и т е л ь н о е — 
страсть на время не препод-
нести в форме любви? А 
может, создать великолеп-
ный мираж только для того, 
чтобы человек ступил на 
ложный, чрезмерно корот-
кий путь с обрывом вместо 
почетного финиша? 

Как просто позволить че-
ловеку лишь раз уколоться 

и только ждать, пока он сам не 
свернет туда, откуда нет пути 
назад. Но для этого жизнь тща-
тельно п р о щ у п ы в а е т нас и 
ищет слабые места для метко-
го удара. Дальше — лишь дело 
техники: у вас слабая психика 
— она подарит вам стресс, сла-
бая воля — наркотическую за-
висимость в любых ее прояв-
лениях... 

Но какой бы мерзкой она ни 
была, жизнь очень редко по-
зволяет свести с собой сче-
ты. Для этого она периодичес-
ки посылает людям всевозмож-
ные поощрения : сюрпризы , 
праздники, подарки, выходные. 
В конце концов мастерски со-
здает иллюзию (см. "жизнь лю-
бит обманывать"), будто она — 
прекрасна . Таким образом, 
жизнь держит львиную долю 
человечества в повиновении, 
беспощадно заставляя людей 
слепо следовать за собою. И 
весь этот процесс течет толь-
ко в одну сторону: жизнь нео-
братима. 

Да, противостоять столь мо-
г у щ е с т в е н н о м у п р о т и в н и к у 
крайне сложно. Сложно, но воз-
можно. По крайней мере, мы 
теперь знаем, чего от жизни 
можно ожидать. Самое первое, 
что пришло на ум — покончить 
жизнь самоубийством. Но суи-
цид — не победа над жизнью, 
а лишь трусливое бегство от 
безысходности (см. "жизнь не 
знает жалости). В любом слу-
чае — этот способ не подходит, 
т.к. в конечном счете мы не уз-
наем, действует ли это наше 
предположение. 

Зачем ломать голову? По-
моему, есть смысл бороться с 
жизнью ее же методами. А не 
стоит ли поискать ее слабости? 

Жизнь не видит врагов. 
, Как бы ты ни боролся с ней, 
она никогда не направит 
против тебя весь свой ре-
сурс. Ничего личного. Для 
нее ты — всего лишь фигу-
ра в игре, ничем не лучше и 
не хуже миллиардов других. 

Жизнь оставляет право 
второго шанса. Сколько бы 
раз ты ни терпел поражение, 
все равно можешь начать 
все с начала. Пусть это бу-
дет с ноля, зато терять боль-
ше нечего. 

Если жизнь подталкивает 
сильных, то сильным нужно 
стать. На самом деле пой-
мать попутный ветер не так 
уж сложно. Нужно хоть не-
много обладать целеустрем-
ленностью и знать вектор 
стремления. С этим особых 
проблем не возникнет. Но 
если вы не вундеркинд и не 
гений, то 51% оптимизма и 
хотя бы средняя сила воли 
вам очень помогут в этой не-
легкой борьбе. Оптимизм 
позволит вам не восприни-
мать близко к сердцу мелкие 
неприятности, которые обя-
зательно подсунет вам под-
лая жизнь (но, тем не менее, 
не помешает извлечь из них 
урок), а сила воли поможет 
сломить преграды на вашем 
пути. 

Осмелюсь перефрази-
ровать народное твор-
чество: "Не так страш-
на жизнь, как о ней дума-
ют". Вот теперь вы во 
всеоружии. Покажите 
себе и всему миру, что не 
жизнь манипулирует 
вами, а вы с легкостью 
руководите Жизнью. 
Заткните рты тем, кто 
только жалуется на 
свою судьбу. В бой! Укро-
тите жизнь! И помните: 
человек может покорить 
все, кроме времени... Но, 
быть может, скоро на-
станет и его черед. 

Юрий ЕРЕМЕНКО 

ВСЕ УЖЕ ОТКРЫЛИ ДО НАС 
Нобелевскую премию, 

100-летие которой было не-
давно отпраздновано, при-
выкли считать самой пре-
стижной наградой за самые 
выдающиеся научные от-
крытия, достижения в обла-
сти литературы и борьбы за 
мир. То есть за все то, что 
принято называть прогрес-
сом. На самом деле и откры-
тия, и сама Нобелевская 
премия — величайшая фик-
ция XX века. 

На празднование юбилея 
съехались 164 нобелевских 
лауреата прошлых лет из 
225 ныне живущих. Празд-
ник удался. Председатель 
совета Нобелевского коми-
тета профессор Бенгт Саму-
эльсон заявил: "Начиная с 
1901 года нобелевские пре-
мии стали знаменательными 
вехами в развитии нашей 
цивилизации на протяжении 
всего прошлого века. Еже-
годные нобелевские премии 
можно рассматривать как 
годовые кольца на вечнозе-
леном дереве гуманизма, ко-
торое не должно засохнуть 
и в наступившем веке". 

Такой взгляд укоренился 
в общественном сознании 
настолько глубоко, что все 
попытки его оспорить воспри-
нимаются либо как неудач-
ный способ пооригинальни-

чать, либо как дремучее невеже-
ство. И все же: какие достиже-
ния науки и гуманизма XX века, 
отмеченные Нобелевскими пре-
миями, реально изменили жизнь 
человечества? 

Список этих достижений зна-
ет любой старшеклассник: атом-
ная бомба, космонавтика, скоро-
стной транспорт, телевизор, 
компьютер, интернет, мобиль-
ный телефон... Но все это — 
лишь практическое, чисто инже-
нерное развитие научных откры-
тий XIX века. В XX веке никаких 
научных открытий не было. 

Отношение к тому периоду, 
когда наука еще оправдывала 
свое название, сейчас чаще все-
го ироническое. Время правле-
ния английской королевы Викто-
рии (1837 — 1902) уже давно на-
зывают "эпохой пара и электри-
чества". Но именно в викториан-
скую эпоху и родились все без 
исключения политические 
партии и течения XX века, от 
коммунизма и международного 
терроризма до тред-юнионизма 
и либерализма с соответствую-
щими политтехнологиями и зом-
бированием общества при помо-
щи СМИ. 

Многоквартирные дома с 
центральным отоплением, осве-

' щением и телефонами, система 
общепита, универсальные и спе-
циализированные магазййы^об-
щественный транспорт, кредйТ» 

но-банковские учреждения и 
окончательное отделение пла-
нирования производства от про-
цесса самого производства, на-
конец, автоматическое оружие, 
танки, авиация, стальные воен-
ные корабли и подлодки — все 
это было открыто, придумано и 
сделано в период с 1837-го по 
1902 год. И ничего принципиаль-
но нового потом не появилось. 

В науке все началось с опы-
тов над электричеством Майкла 
Фарадея в конце 1830-х и закон-
чилось подведением итогов в 
1905 году Альбертом Эйнштей-
ном, обобщившим в виде теории 
относительности этот невидан-
ный в истории человечества 
шестидесятилетний фонтан на-
учных открытий. Какие-нибудь 
принципиально новые открытия 
после этого в науке XX века ис-
кать бесполезно, все укладыва-
ется во временные рамки викто-
рианской эпохи. 

И передача информации по 
проводам и в эфире с помощью 
телефонов Белла и Эдисона и 
радиопередатчиков Попова и 
Маркони. И аэроплан, и авто-
номное средство передвижения 
— автомобиль. И крекинг нефти 
с последующим синтезом плас-
тмасс, первая из которых, цел-
лулоид, производится с 1872 
года. Атомная бомба и компью-
теры, эти суперсимволы XX 
века, — типичнейшие продукты 

викторианскои эпохи. 
Первые исследователи ра-

диоактивности урана в конце XIX 
века сразу поняли, что им в руки 
попал мощный источник энер-
гии. В 1903 году один из них, 
Фредерик Содди, писал: "Атом-
ная энергия обладает несрав-
ненно большей мощностью, чем 
молекулярная энергия, и созна-
ние этого факта должно заста-
вить нас рассматривать плане-
ту, на которой мы живем, как 
склад взрывчатых веществ, об-
ладающих невероятной взрыв-
ной силой". 

Именно тогда и было найде-
но принципиальное решение 
атомной бомбы. Во всяком слу-
чае, "Официальный отчет о раз-
работке атомной бомбы под на-
б л ю д е н и е м п р а в и т е л ь с т в а 
США", опубликованный в 1945 
году, начинался со ссылки на 
работу Эйнштейна 1905 года, 
которая была "выбрана в каче-
стве руководящего принципа". 

Что же касается второго ре-
волюционного достижения на-
уки XX века — персонапьного 
компьютера, то первая машина 
такого рода была построена 
Чарлзом Бэбиджем в 1860-е 
годы. 

Возможно, наиболее про-
двинутые сторонники невидан-
ного прогресса науки в XX веке 
приведут в пример молекуляр-
ную биологию с клонированием 
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растении, животных и челове-
ка. Но это будет слабый аргу-
мент. Дискретный характер на-
следственности был открыт 
чешским монахом Грегором 
Менделем в середине XIX века, 
а материальный носитель на-
следственности, ген ,— амери-
канцем Томасом Морганом на 
рубеже XX века. 

Передача же наследствен-
ной информации в виде хромо-
сом (носителей генов) от мате-
ри к ее детям, от детей к их де-
тям был известен благодаря 
немцу Вейсману с 1832 года. 
Недаром же тех, кто принялся 
грубо взламывать первичный 
зародышевый путь с целью из-
менить наследственные свой-
ства живых тварей, обозвали 
"вейсманистами-морганистами" 
и в некоторых особо продвину-
тых научных державах расстре-
ливали без суда и следствия. 

Да и сам Альфред Нобель 

(1835-1896) был типичным 
продуктом викторианской эпо-
хи. Этот поклонник прогресса 
в форме гигиены, завещавший 
поначалу свои деньги на стро-
ительство крематориев по все-
му миру и изменивший заве-
щание лишь после того, как его 
удалось склонить к уважению 
чувств верующих, наверное, 
больше других сделал для 
того, чтобы и после естествен-
ной смерти науки она счита-
лась живой и даже способной 
к деторождению. 

И многие продолжают ду-
мать так даже сейчас. Во вся-
ком случае, ни одного сомне-
вающегося в прогрессе и его 
перспективах на юбилейных 
нобелевских торжествах в 
Стокгольме и Осло замечено 
не было. 

Сергей ПЕТУХОВ, 
КоммерсантЪ-Власть 


